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Se llegó a un acuerdo razonable que 
preserva el sistema, aumenta el ahorro y 
corrige injusticias contra las mujeres”

SEREMI DE SALUD 
DE LA REGIÓN DE ÑUBLE 

La medida busca proteger la seguridad y 
salud de la población, además de instar a 
la empresa a solucionar la problemática”

Destacada
Reducir emisiones de CO2
señor Director: 

Es fundamental reconocer la importancia de abordar el cambio climático y reducir los gases de efecto inverna-
dero en Chile. El sector Energía es responsable del 75% de las emisiones de CO₂, seguido por Agricultura (11%), 
Residuos (7%) y Procesos Industriales (7%). Regiones como Antofagasta, Valparaíso, Metropolitana y Biobío-Ñuble 
concentran el 70% de estas emisiones, subrayando la necesidad de enfoques específicos en estas áreas.

En los últimos 60 años, las temperaturas han aumentado en la zona central (+1,1 °C) y en el sur (+0,8 °C), mien-
tras que fenómenos extremos como olas de calor y marejadas se han intensificado. Según el Ecolab Watermark 
Study, sólo el 49% de los chilenos considera que las empresas están teniendo un rol de liderazgo para cambiar 
el panorama medioambiental. Debemos reforzar esta conexión con la sociedad mediante acciones concretas 
y medibles.

Chile se ha comprometido a alcanzar su máximo de emisiones en 2025 para luego reducirlas a 95 millones de 
toneladas para 2030. Para lograrlo, es esencial que el sector privado implemente tecnologías limpias y optimice 
procesos, fomentando la transición energética. Este esfuerzo no solo es viable, sino crucial para cumplir nuestras 
metas y asegurar un futuro sostenible.

Luis Felipe Carrillo                                                                                                                                                                                                                                         
 Vicepresidente senior de Ecolab para América Latina

Promesa previsional
Señor Director:

La propuesta de reforma previsional 
que se discute esta semana en el Con-
greso considera un incremento en la 
cotización obligatoria de un 7,15%. De 
ese porcentaje, el 1,5% beneficiaría a 
personas que cuentan con pensiones 
más bajas, una medida que, si bien 
es positiva en espíritu, podría tener 
ciertas complicaciones.

Según la iniciativa, el Estado, emi-
tiendo un instrumento de renta fija 
igual a los bonos de Tesorería, se 
compromete devolver ese dinero a una 
tasa de interés determinada.

El dinero será devuelto una vez que 
la persona cumpla con los requisitos 
de pensión, es decir, es una promesa. 
Pero pongamos el foco en la renta-
bilidad. Según último reporte de la 
Superintendencia de Pensiones, el 
fondo C presentó una rentabilidad real 
anualizada (sobre inflación) promedio 
en el sistema de septiembre del 2002 
a diciembre 2024 de 4,01%.

Es importante saber lo anterior ya 
que vemos que hay un costo de opor-
tunidad mirando el comportamiento 
del sistema. Imaginemos que recién en 
20 años más usted podrá cumplir con 
los requisitos de pensión y pretenderá 
hacer valer la promesa de incorporación 
acumulada del 1,5%. ¿A qué rentabili-
dad le devolverán ese dinero? ¿El Estado 
estará en condiciones de pagar? ¿Cabe 
la posibilidad de que no se devuelvan 
esos montos? Son dudas frente a una 
medida que, aunque tenga un buen 
fin, podría no ser muy efectiva.

Mauricio Jara Arriagada                             
Director de Ingeniería en 

Administración de Empresas USS

Protección de los cielos
Señor Director: 

En Chile, contamos con decretos 
específicos para proteger de la emi-
sión de luminosidad artificial para 
las Áreas Astronómicas identificadas, 
es decir, áreas de Valor Científico y de 
Investigación para las Observaciones 
Astronómicas. En específico, el de-
creto de Áreas Protegidas -del 27 de 
junio de 2023- incluye en la región de 

Antofagasta a las comunas de Taltal 
(que incluye el observatorio Paranal y 
CTAO-S) y Antofagasta (Armazones) y 
en la región de Coquimbo a la comuna 
de La Higuera (La Silla).

Pese a estas normativas, hemos 
sido informados sobre la instalación 
de un proyecto fotovoltaico de AES-
Andes en la Región de Antofagasta, en 
una zona cercana a los observatorios, 
que podría afectar las condiciones 
para la observación astronómica y el 
desarrollo científico que realizamos 
desde nuestros centros.

Este megaproyecto industrial -que 
incluye construcción de un puerto, 
plantas de producción de amoníaco 
e hidrógeno y miles de unidades de 
generación de electricidad-, situado 
entre 5 y 11 kms del centro Paranal, 
podría perjudicar la investigación 
astronómica a nivel internacional. En 
esa zona se ubica el centro científico a 
cargo del Observatorio Europeo Austral 
(ESO), donde nuestros telescopios 
permiten obtener información valiosa 
de todo el universo.

La eventual emisión de material 
particulado, el aumento de la turbu-
lencia atmosférica y, en especial, la 
contaminación lumínica provenientes 
del proyecto, generarían un impacto 
“irreparable” en las capacidades de 
observación del lugar, tal como ha 
dicho ESO en una reciente declaración. 
Esta alianza internacional pidió consi-
derar ubicaciones alternativas para el 
complejo industrial, con el objetivo de 
proteger un patrimonio de la huma-
nidad: los cielos del mundo.

Dra. Natalia Inostroza                             
Directora Núcleo de Astroquímica y 

Astrofísica Universidad Autónoma de 
Chile

Tendencias constructivas que 
transforman la ciudad
Señor Director:

En un mundo donde la sostenibilidad 
ya no es opcional, sino un imperativo, 
las nuevas tendencias en diseño y cons-
trucción están reescribiendo las reglas 
de cómo habitamos nuestras ciudades. 
El ahorro energético, la integración de 
materiales ecológicos y la búsqueda 

de soluciones arquitectónicas que 
promuevan una convivencia armoniosa 
con el entorno son los pilares de esta 
transformación.

Hoy, los desarrollos urbanos ya 
no solo buscan ser funcionales, sino 
también responder a la urgencia 
climática. La madera, por ejemplo, se 
consolida como un material clave en 
esta transición, no solo por su estética 
natural, sino también por su capaci-
dad de reducir significativamente la 
huella de carbono en comparación 
con los materiales tradicionales. A ello 
se suman tecnologías como paneles 
solares y sistemas de ventilación con 
recuperación de calor, que optimizan 
el uso de recursos y minimizan el 
impacto ambiental.

La sustentabilidad, sin embargo, 
no se limita a los aspectos técnicos. 
También se refleja en cómo habita-
mos y nos relacionamos con nuestro 
entorno. Los nuevos desarrollos están 
recuperando el espíritu de comuni-
dad, con espacios que fomentan la 
interacción, y diseños que integran la 
ciudad a los proyectos habitacionales. 
Estos conceptos rescatan la esencia de 
una vida más humana y conectada, 
alejándose del individualismo de las 
grandes urbes.

Ejemplo de estas tendencias es el 
proyecto Burgos Net Zero, ubicado en 
el barrio El Golf, corazón de Las Con-
des, que combina diseño sostenible, 
eficiencia energética y una propuesta 
de espacios comunes inspirada en los 
antiguos cités chilenos. Su innovador 
uso de madera, tecnologías verdes y 
frente integrado con el tejido urbano 
lo posicionan como un referente para 
la construcción como catalizador de 
cambio social y modelo de eficiencia 
ambiental.

La arquitectura del futuro no solo 
se define por sus materiales o tecno-
logías, sino también por su capacidad 
de adaptarse a las necesidades de la 
sociedad y del planeta. En esta nue-
va era, construir es mucho más que 
edificar: es proponer soluciones para 
habitar un mundo más sostenible y 
humano.

Matías Sánchez                                            
Gerente Tecton Inmobiliaria

- ¡¡¡Quema!!! ¡¡¡Quema!!!

Fiesta de la Cerveza. Entre los días 24 y 26 de ene-
ro, la ciudad de Quillón fue escenario de la 11ª versión de 
la Fiesta de la Cerveza, un evento que reunió a cerca de 
10 mil personas durante los tres días de celebración.

¿Está de acuerdo con el proyecto que 
crea un subsidio al dividendo de los 
créditos hipotecarios?

63%
Sí

37%
No

Moderniza-
ción ferro-
viaria. Hace 5 
años, el Gobierno 
del expresidente 
Sebastián Piñera 
anunciaba un 
nuevo plan para 
EFE: la compra 
internacional 
de trenes y la 
restauración 
de estaciones. 
El primero se 
cumplió. El 
segundo sigue 
pendiente.
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